
香港文匯報訊（記者 姬文風）就近日「港獨」
入侵校園事件，政府已多次重申「港獨」違反香
港基本法，衝擊一國兩制，坊間卻有報章發表評
論攻擊港府，指控行政長官梁振英在「港獨」議
題「煽風點火」。港區人大代表兼基本法委員會
委員譚惠珠昨出席基本法辯論賽時表示，「港
獨」苗頭早在梁振英上任前已經萌芽。教育局局
長吳克儉同一場合強調局方堅決捍衛學術自由和
院校自主，期望大眾在享受基本法保障的同時，
亦會尊重香港基本法其他條文以及「一國兩制」
這個基礎。

強調特首應有立場
為協助學生及大眾認識基本法，香港基本法推

介聯席會議昨舉辦「第十八屆《基本法》多面
體——全港大專生辯論賽總決賽暨頒獎典禮」。
評審之一的譚惠珠致辭時形容自己是見證香港基
本法起草的過程的「老鬼」，她指中方當年只打

算「一國兩制」，是應英方要求才加入「五十年
不變」的年期。至於年期過是否要變，譚惠珠認
為「只要我們在政治上不是負擔，在其他方面成
為助力，我哋可以好多年都維持不變」。她又讚
揚吳克儉是回歸以來最肯推廣基本法的局長。
譚惠珠在場外被問到近日《成報》頭版評論批

評梁振英在「港獨」議題煽風點火事件，她指
「港獨」問題早在2010年至2011年已有人討論，
「當時已有不少學者或與台灣關係良好的人士討
論『港獨』、『城邦論』、『民族論』及『香港
建國論』，梁振英仍未擔任特首。」她又認為梁
振英只是被問及有關問題時才作表態，強調作為
特首對此不能沒有立場。

吳克儉冀尊重「一國兩制」
吳克儉昨日為活動致辭時表示，基本法是香港

特別行政區的憲制性法律，全港市民必須遵守，
並強調香港基本法第一條申明「香港特別行政區
是中華人民共和國不可分離的部分」。他列舉香
港基本法第一百三十七條訂明「各類院校均可保
留其自主性並享有學術自由」，強調政府堅決捍
衛學術自由和院校自主，「相信各位在享受香港
基本法保障的學術和言論自由的同時，亦會尊重
香港基本法其他條文以及『一國兩制』這個基
礎。」
吳克儉又強調，香港基本法與港人生活息息相

關，故局方非常重視推廣，有關的學習元素蘊含
在中小學不同學科課程及學習經歷之內。大專方
面亦設不同計劃及課程，以加深高等院校學生及
教職員對香港基本法的認識及了解。

特首獻花悼抗戰英烈
董建華馬道立林鄭月娥陳家強袁國強曾鈺成等出席

香港文匯報訊（記者 文森）中國人民抗日戰爭勝利71周年紀

念儀式昨假香港大會堂紀念花園舉行。全國政協副主席董建華、

行政長官梁振英、終審法院首席法官馬道立、政務司司長林鄭月

娥、署理財政司司長陳家強、律政司司長袁國強、立法會主席曾

鈺成等逾700位香港各界人士出席。
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紀念儀式首先在國歌的伴奏下，由兩名升旗手分別升起中華
人民共和國國旗及特區區旗。隨後由香港警察步槍儀仗隊

鳴槍向英烈致敬。到場人員進行默哀、鞠躬並逐一獻花。
其他出席者還包括特區政府高層官員、司法人員、行政會議成

員、立法會議員、退伍軍人團體及其他社會人士。港府於2014
年開始於每年9月3日為紀念抗戰勝利舉行官方儀式。
今年是抗戰勝利71周年，戰爭罪魁禍首之一的日本卻在71年

後的今日仍不斷在歷史問題上製造事端，日本內閣官員不但多次
參拜靖國神社，日本首相安倍晉三更於去年通過安保法，從法律
上賦予日本自衛隊武裝行動的權利，並一直企圖修改和平憲法，
為國際安全帶來隱患。

工聯斥安倍圖修憲禍害國際
工聯會昨日發表聲明強烈抗議安倍修憲企圖，批評日本軍國主

義分子發動侵略戰爭，給中國人民造成巨大災難，同時把日本及
各國推向苦難深淵。
工聯會強調，中華民族及日本人民都不會忘記戰爭的可惡、和

平可貴，但今天日本軍國主義不減反增。今年7月10日，日本參
議院改選後支持修憲的「修憲派」已在日本參議院內取得超過
66%議席。據日本傳媒報道，安倍或最快於9月下旬成立國會憲
法審查會，開始討論修憲工作。

工聯會指出，二次大戰後，日本憲法禁止日本以動武解決國際
紛爭，日本政府一向把憲法解釋為日本只能在受到攻擊時動武，
日皇明仁和皇太子德仁亦曾多次表示尊重日本和平憲法，以「放
棄戰爭」、「不維持武力」、「不擁有宣戰權」為三大原則。
工聯會表示，安倍企圖修憲的舉動完全違背日皇以及日本憲法

追求和平的精神，引起國際社會對日本軍國主義死灰復燃的憂
慮，是極度荒謬的行為。因此強烈抗議安倍修改和平憲法的企
圖，並要求日本政府正視侵華史實、遏止日本國內右翼勢力及日
本軍國主義復辟，以史為鑑，防止歷史重演。

香港文匯報訊（記者 周子優）多個濫用學校名義成
立的所謂「本土關注組」於開學後派發鼓吹「港獨」的
傳單及貼紙，向同學播「獨」，遭家教界狠批。
「嘉諾撒書院本土關注組」在fb聲稱，基於「安全

理由」在校成員已經「策略性」退出，不再負責組織行
動；而「甲寅年香港前途關注組」前日有女生在校外欲
派發「港獨」傳單被副校長勸止，「關注組」昨日於fb
發聲明稱該同學無法承受採訪後的輿論及公眾壓力，故
此「關注組」暫不接受主流媒體的採訪，但未有交代未
來會否繼續派傳單。其中，「嘉諾撒書院本土關注組」

昨在fb發帖稱，校方曾會見其成員，並要求更改專頁
資料，包括不可使用校徽及不能在組織名稱內加入「嘉
諾撒書院」，經多次磋商，「關注組」同意撤換有校徽
的頭像，但仍堅持使用校名。
另就據稱是「甲寅年香港前途關注組」召集人的東華

三院甲寅年總理中學陳生女同學前日在校外欲派發「港
獨」傳單被副校長勸止，該「關注組」聲稱理解校方此
舉是出於好意保護同學，但謂學生有其個人身份，不能
因為身穿校服「受制」於辦學團體，而無法行使作為香
港市民的言論自由云云。

關注組校園播「獨」又有成員退出

梁錦松：「港獨」「三無」等同政治自殺
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香港文匯報訊（記者 聶曉輝）「港獨」思潮在香港有
蔓延之勢，前財政司司長梁錦松昨日接受訪問時明確指
出，香港並無「獨立」的條件，這亦是鼓吹「港獨」的
人也心知肚明。他強調，希望香港市民能清晰知道「港
獨」是「無機會，無前途，亦無法律基礎。」他表示，
歷史上香港從來都是中國的一部分，國家過去一直十分
支持香港，包括「沙士」時港府提出需要經濟復甦，中
央政府便及時放寬個人遊，又與香港簽訂CEPA合作協
議，令香港經濟迅速發展。
梁錦松認為，「港獨」某程度上等同政治自殺。他指
出，自殺的人可主要歸納為三種想法，包括對自己無信
心或以為自己無用，對前途無希望及認為無人關心，
「港獨」思想的出發點亦十分類似。他指出，部分人或

看到周邊城市比香港發展得快很多，而香港卻沒有清晰
的發展方向，「他們可能對自己潛意識無信心，或覺得
無人關心，尤其有些人覺得親疏有別，如果唔親政府便
等同無機會，促成有人提倡自殺，『港獨』也是如
此。」

勸不要只為反對而反對
因此，香港有人開始提及前途問題，甚至鼓吹「自

決」前途。梁錦松指現時距離2047年還有31年，但明
言香港並無獨立的條件。他指出，不是要盲目支持政
府，但不要只為反對而反對，因反對亦不一定找到出
路。他說：「我們要讓國家認為『一國兩制』中的『兩
制』有好多好處，這自然會讓港人繼續享有『一國兩

制』；反之，若繼續吵吵鬧鬧，你猜到了2047年，還
有『一國兩制』嗎？」
梁錦松又說，其實全世界都有反建制、反現行制度的

情況，這在西方社會比較高漲，以致英國最終成功脫歐
等，這在於許多人認為出現制度上的不公。他指出，現
時全球貧富懸殊特別嚴重，香港亦無倖免，而特區政府
過去在處理土地房屋問題上亦有些失誤，包括7年無賣
地，「這都值得大眾深思，香港為何有呢啲思潮呢？」
他表示，有些政策間接挑起兩地人的矛盾，認為港府要
放開胸懷，虛心去聽及思考為何年輕人有這個想法。
梁錦松指出，處理「港獨」問題時應重建市民，尤其
是年輕人的信心，讓他們感到希望與愛，這便要解決
「三上」問題，即「上樓難」、「向上流動難」及「上

位難」。他指出，香港從前
有四大主要行業，現時只餘
下金融業，行業單一，令年
輕人無法競爭；加上他們認
為「親疏有別」故他們的意
見不被重視，「當三上都難
時，他們只能上街。」
梁錦松認為，香港未來發

展有制度上的優勢，「基本法已賦予港人許多自由，且
香港在法治及廉潔上都十分好，亦有『五流』，即人
流、貨流、服務流、訊息流及資金流。」他引述一項國
際性調查指出，「五流」對經濟發展有促進作用，而香
港有十分良好的居住及營商環境，香港仍十分有前途。

■■「「第十八屆第十八屆《《基本法基本法》》多面體多面體——全港全港大專大專
生辯論賽生辯論賽」」總決賽暨頒獎典禮總決賽暨頒獎典禮。。 曾慶威曾慶威 攝攝

■■行政長官梁振英行政長官梁振英出出
席中國人民抗日戰爭席中國人民抗日戰爭
勝利紀念日儀式勝利紀念日儀式。。

■■譚惠珠譚惠珠（（右右））讚揚吳克讚揚吳克
儉儉是回歸以來最肯推廣基是回歸以來最肯推廣基
本法的局長本法的局長。。 曾慶威曾慶威 攝攝

■■出席紀念儀式的出席紀念儀式的
人士正進行默哀人士正進行默哀。。

■■梁錦松梁錦松。。 聶曉輝聶曉輝攝攝


